

## **05 Die Garchinger Feuerwehren; unsere älteste Bürgerinitiative**

(48.249809757094816, 11.656540395763487)

Im bayerischen Gemeindeedikt von 1818 wird die Sorge um das Feuerlöschwesen als Pflichtaufgabe der Gemeinden niedergeschrieben.

Der erste schriftliche Nachweis einer Feuerwehrorganisation auf Vereinsbasis in Garching ist bereits im Jahre 1873 zu finden mit 74 eingetragenen Feuerwehrdienstleistenden. Bei der großen Inspektion von 1928 zählte man in der freiwilligen Garchinger Wehr 135 Mitglieder. Die Feuerwehr Garching war im 2. Weltkrieg etwa zehn Mal in München bei Brandeinsätzen nach Fliegerangriffen tätig. Während eines dieser Angriffe wurde auch das Anwesen des damaligen Kommandanten getroffen und damit leider fast alle Aufzeichnungen der Feuerwehr Garching aus dieser Zeit vernichtet.

Über den Standort des ersten „Feuerhauses“ in Garching ist leider nichts bekannt. Die Ausschussmitglieder der Gemeinde beschlossen in einer Sitzung vom 29.8.1894 unter der Leitung des Bürgermeisters Josef Wagner einstimmig, das alte Schulhaus in ein „Feuerwehr-Requisitenhaus“ umzubauen. Es wurde aber am 2. Juli 1916 um 2.40 Uhr nachmittags nach einem Blitzschlag vernichtet. Im Jahr 1917 beschloss der Gemeindevorstand den Wiederaufbau des abgebrannten Hauses. Da es lediglich über zwei notdürftige Stellplätze verfügte, beschloss der Gemeinderat 1972 die Errichtung des nunmehr vierten Gerätehauses. Es wurde rechtzeitig zum 100-jährigen Jubiläum der Freiwilligen Feuerwehr Garching übergeben. Entstanden ist eine für damalige Verhältnisse moderne Feuerwache, die jedoch heute aus allen Nähten platzt. Die Stadt plant deshalb einen Neubau auf einem bereits erworbenen Grundstück an der alten B 471. Die Fertigstellung ist im Jahr 2022, ein Jahr vor der anstehenden 150-Jahrfeier, geplant.

Aktuell besteht der Fuhrpark aus drei Löschgruppenfahrzeugen, einer Drehleiter, einem Rüstwagen, einem Einsatzleitwagen, zwei Mannschaftstransportfahrzeugen, zwei First Responder Fahrzeugen und diversen Anhängern. Das Einsatzaufkommen liegt bei ca. 500 Feuerwehreinsätzen im Jahr, der Mannschaftstand bei über 100 aktiven Feuerwehrfrauen und Feuerwehrmännern. Die Tätigkeit bei der Freiwilligen Feuerwehr in Garching ist ehrenamtlich.

Text für den Hörpfad der Stadt Garching.

Autor: Stefan Holzhauser

Sprecher: Stefan Holzhauser